

Ville à taille d'enfant

Aires de jeux inclusives : trois nouvelles aires accessibles et attractives pour tous à Rennes en 2024

Dans le cadre de la politique de la Ville à taille d'enfant, la Ville de Rennes inaugurerait prochainement trois aires de jeux inclusives dans les quartiers de La Pommeraie et de Maurepas. L'objectif est de rendre les principales aires de jeux rennaises accessibles et attractives pour tous notamment aux enfants ou leurs accompagnants en situation de handicap ou à besoins spécifiques.



Chantier de l'aire de jeux inclusive du parc du Landry (c) Julien Mignot - Rennes Ville & Métropole

Vers des aires de jeux inclusives

Dans les aires de jeux, le handicap reste un facteur excluant trop important pour de nombreux enfants, soit parce qu'ils sont eux-mêmes porteurs d'un handicap, soit parce que leurs accompagnants en situation de handicap ne peuvent accéder à ces espaces. Dans le cadre de son ambition de Ville à taille d'enfant et de Ville inclusive, la Ville de Rennes a souhaité engager une importante réflexion autour de l'accessibilité et l'attractivité de ses quelques 330 aires de jeux.

L'objectif poursuivi est alors de faire de ces aires de jeux des espaces publics inclusifs, permettant une mixité entre les enfants et personnes valides et ceux qui sont porteurs d'un handicap.

Cette réflexion collective associant élus, services techniques, professionnels, associations et citoyens, a abouti à l'élaboration d'un référentiel des aires de jeux inclusives validé par le conseil municipal du 9 octobre 2023, qui guide désormais toutes les opérations d'aménagement ou de réaménagement d'aires de jeux.

- **Des aires de jeux accessibles à tous :**

La notion d'inclusion implique de permettre à tous les enfants de jouer ensemble, qu'ils soient porteurs ou non d'un handicap. Elle permet une mixité des personnes valides et non valides, de différents âges sur un même espace en proposant une diversité de jeux pouvant convenir à tous.

Une attention est également portée aux accompagnants en situation de handicap pour leur permettre d'accéder aux aires de jeux et de participer pleinement à ces moments ludiques et conviviaux avec leurs enfants. Un cheminement vers l'aire est conçu de manière à en permettre un accès facilité pour les personnes à mobilité réduite (PMR) (y compris poussettes et seniors). Il est également prévu la mise en place de place de stationnement PMR quand cela est possible et l'identification d'un arrêt HANDISTAR. Il est à noter également que les services autour de l'aire de jeux sont conçues pour répondre aux besoins des PMR : assises, toilettes publiques accessibles pour les PMR, etc.

- **Des aires de jeux à taille d'enfant :**

La plupart des aires de jeux actuelles ont été construites selon un modèle standardisé qui vise à limiter les risques et à faciliter la surveillance des enfants par les adultes. Si la sécurité et le respect des normes restent un impondérable, il s'agit de replacer les enfants au cœur du projet et de répondre à leurs aspirations : s'amuser seul ou en groupe, interagir avec d'autres enfants, découvrir de nouvelles activités qu'ils en peuvent pas pratiquer chez eux, libérer leur énergie, développer des compétences globales (mentales, émotionnelles et physiques), développer leur imagination, prendre des initiatives, développer leur autonomie, découvrir leurs limites et prendre confiance en eux, apprendre au travers du jeu... Une plus grande place est laissée au jeu libre et à l'imagination des enfants.

- **Des aires de jeux largement végétalisées :**

Ces aires de jeux revisitées s'inscrivent dans la volonté de la Ville de Rennes de favoriser l'accès à la nature pour tous les enfants, à l'instar du développement des zones de cabanes et des terrains d'aventure. Cette volonté se traduit par une végétalisation des espaces plus importante et une préférence pour des matériaux plus naturels ou inspirés de la nature. Végétaliser les aires de jeux permet de bénéficier des nombreux

bienfaits du végétal (ombre, fraîcheur, réduction de l'anxiété, biodiversité...). La nature offre également un nouveau terrain de jeux qui stimule le jeu libre et l'imagination et dont les obstacles représentent des défis. Cette végétalisation permet aussi une meilleure intégration de l'aire de jeux dans son environnement immédiat. Les installations deviennent plus sobres, avec des matériaux comme le bois et les cordes.

Trois aires de jeux inclusives à venir

Trois rénovations importantes sont en cours et seront très prochainement livrées.

L'aire de jeux inclusive du Parc du Landry dans le quartier de La Pommeraie

Issue de la saison 5 du budget participatif de la Ville de Rennes, l'aire de jeux du parc du Landry est en cours de réaménagement et a fait l'objet d'une visite presse ce lundi 22 avril. Elle sera livrée en juin et inaugurée mercredi 3 juillet prochain.

2 aires de jeux dans le quartier de Maurepas : au Clair Détour et au parc des Gayeulles

La future aire de jeux inclusive des Gayeulles est également issue de la saison 5 du budget participatif de la Ville de Rennes, et devrait être livrée durant l'été 2024.

L'aire de jeux inclusive du Clair Détour a fait l'objet d'une concertation auprès des publics concernés, et en particulier les enfants, et des professionnels de santé notamment des orthophonistes, des kinésithérapeutes, etc., mais également de différentes associations et notamment le collectif Handicap 35. Elle sera livrée d'ici la fin de l'année.

De nouveaux projets de réaménagements émergeront dans les prochains mois afin d'offrir des espaces inclusifs dans tous les quartiers rennais grâce à un travail sur le maillage territorial à raison d'un réaménagement par an.





Visite presse du chantier de l'aire de jeux inclusive du parc du Landry (c) Julien Mignot - Rennes Ville & Métropole

Zoom sur le tableau de communication non verbale

L'interaction sociale associée au jeu a autant d'importance que le jeu lui-même, mais certains enfants ont des difficultés à s'exprimer ou ne le peuvent pas. Un tableau de communication non verbale est un outil très utile. L'adulte et l'accompagnant peuvent ainsi s'appuyer sur des images pour décrire une action, exprimer une volonté, une émotion ou encore élaborer un parcours. Les pictogrammes sont principalement à destination des enfants, ils doivent donc reprendre leur langage : exprimer des choses simples.

En cours d'élaboration en lien avec des ergothérapeutes et des orthophonistes, ce tableau de langage assisté sera présent sur le panneau principal des futures aires de jeux. Il sera installé sur place lors de la livraison des aires de jeux inclusives.